
日前， 高考成绩602分的浙
江富阳考生陈雨萱被浙江机电职
业技术大学城市轨道交通设备与
控制技术专业录取。 今年高招录
取季， 职业本科成为备受关注的
“新星”， 部分院校投档线高出普

通本科线 100多分 。 （ 8月 7日
《新华每日电讯》）

职业教育是我国教育体系的
重要组成部分， 是培养高素质技
能型人才的基础工程， 肩负着培
养多样化人才、 传承技术技能、
促 进 就 业 创 业 的 重 要 职 责 ，
在 推 动产业体系高质量发展和
跨越式提升方面具有不可替代的
作用。

然而， 过去曾有一段时间 ，
由于社会对职业教育存在偏见和
误解， 以致职业教育生源质量严
重下滑 。 有人认为职业教育是
“末路选择”， 只有考入本科无望
的学生才会选择报读职业院校，
对职业教育产生抵触心理， 抗拒
当技术工人， 导致职业教育认可
度下降， 报考职业院校成了考生

“无奈之举”。
功以才成， 业由才广。 人才

是推动产业转型升级、 创新发展
的关键。 近年来， 随着我国产业
升级和经济结构调整不断加快，
各行各业对高技能人才的需求更
加迫切， 国家逐步加大对高层次
技能人才的培养力度。 特别是随
着2022年5月1日新版 《职业教育
法》 的颁布实施， 职业教育正迎
来快速发展的机遇期和黄金期，
那些对职业教育存在的 “傲慢
与偏见” 也正在改观。 如2022年
深圳职业技术学院录取分数线就
高出广东省本科线数十分。 甚至
出现一些本科生选择 “回炉” 读
职校现象。 今年7月19日， 深圳
职业技术大学公布广东省物理类
高考考生的投档情况， 投档最高

分为 600分 ， 超本科控制线 158
分； 最低投档分559分， 超本科
控制线117分。 正如业内人士分
析所说 ， 一些职业本科之所以
“出圈”， 是因为其相较于普通本
科， 更侧重专业实践和行动能力
培养。

教育没有高低之分， 只有类
型之别。 近年来， 高分考生选择
职业院校， 看似 “高分低就” 的
背后， 是他们看到了职业教育在
培养高技能人才方面的优势。 也
就是说， 高分学生选择的职业院
校， 往往具有鲜明的办学特色，
与产业合作互动密切， 就业前景
良好， 在招生吸引力上不低于一
些普通本科院校。 对此， 笔者也
认为， 职业本科能吸引高分考生
无疑是好现象。 这不仅折射出职

业教育办学质量正在稳步提升，
也反映了职业教育的地位在不断
提高。

我们常说 ， 条条大路通罗
马 。 三百六十行 ,行行出状元 。
现在， 一部分高分考生和家长愿
意以高分报考入读职业教育高
校， 既是对自身兴趣和特点的尊
重， 也有对就业率的现实考量。
更值得关注的是， 党的二十届三
中全会提到 “加快构建职普融
通、 产教融合的职业教育体系”，
这不仅是对职业教育地位的再次
肯定， 也是对其实现高质量发展
的具体指引。 期待有更多的职业
院校用好这个契机， 进一步办出
特色 ， 用实际行动为自己 “正
名”， 培养更多社会发展需要的
优秀人才。

徐曙光：据报道，最近，全国
多地倡议党政机关、 企事业单位
和市民们节约用电。笔者以为，节
能无小事， 节约用电应真正付诸
于日常工作生活和实际形动中
去，并形成自觉。我们每一个人都
应该从自身做起、从点滴做起，努
力去节约每一度电、 每一点一滴
能源， 把低碳节能融入生活每一
刻，使节约用电、节省能源真正成
为全民的共识。

记者7日从中国国家铁路集团有限公司获悉 ，
自暑运启动以来， 7月1日至8月6日， 全国铁路累计
发送旅客5.13亿人次， 同比增长5.4%， 突破5亿人
次大关， 日均发送旅客1386万人次。 （8月7日 新
华社）
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高分考生选择职业院
校 ， 看似 “高分低就 ” 的
背后 ， 是他们看到了职业
教育在培养高技能人才方
面的优势 。 这不仅折射出
职业教育办学质量正在稳
步提升 ， 也反映了职业教
育的地位在不断提高。

■世象漫说

■有感而发

“咬秋”体验活动让职工感受中国传统文化魅力

保障暑运平安出行

天津北辰区北仓镇引河里第
二社区工会驿站开展 “辞盛暑
迎立秋” 关爱活动， 一位环卫工
说： “一块西瓜吃下去，解酷暑，
迎接秋爽，这样的活动真的很棒，
感谢社区和工会对我们的关爱。”
（8月8日《天津工人报》）

据报道， 立秋到来时， 天津
北辰区北仓镇引河里第二社区为
环卫工人、 保洁员等户外劳动者
讲解了 “咬秋” “贴秋膘” 等民

俗知识， 并叮嘱大家一定要注意
身体健康。 随后， 环卫工人们拿
起西瓜大口大口吃起来， 共同感
受着 “咬秋” 习俗。

中国传统习俗是我们民族的
文化宝藏， 它代表着中华民族丰
富多彩的文化遗产和精神财富。
现实中， 不少职工特别是年轻职
工对民俗知识和技能不熟悉不了
解， 笔者以为， 天津北辰区北仓
镇引河里第二社区把习俗文化融

入 “送清凉” 活动中的做法， 不
仅让职工亲身体验了传统民俗，
充分感受到了文化的魅力， 而且
集知识性、 趣味性、 实用性为一
体的关爱活动， 生动活泼， 妙趣
横生， 也让职工感到更有亲切感
和人情味， 既增加了职工的民俗
知识和技能 ， 又传承了传统文
化 ， 让职工的生活变得丰富多
彩。 期待这样的活动多起来。

□费伟华

老将闪耀奥运赛场
体育精神永不言弃

让节约用电
成为一种自觉行为

乐见职工“金点子”成工会谈薪“金钥匙” “工间休息室”扩大
职工“幸福半径”

职业本科吸引高分考生折射职业教育量质齐升

近日， 位于上海长兴岛
海事趸船内的 “明海小憩”
职工工间休息室正式启用，
为高温天奋战在一线的工作
人员带来一抹不可多得的清
凉与舒适， 扩大他们的 “幸
福半径”。 （8月8日 《劳动
报》）

“明海小憩 ” 职工工间
休息室约52平方米， 是上海
海事局和崇明海事局两级
工 会结合上海市总工会的
服务职工实事项目， 旨在为
职 工 打 造 一 个 集 休 息 放
松 、 研究学习、 健康促进、
美食享受于一体的全方位休
憩空间。

工间休息的重要不言而
喻。 现实中， 很多单位推出
了 “工间10分钟” 之类的制
度。 不过， 部分单位只注重
工间休息的 “时间”， 却忽
视工间休息的 “空间”。 也
就是说 ， 职工缺少一个固
定 、 舒适的休息场所 。 舒
适的环境才能让人的身心
真 正得到放松 ， 重新积蓄
能量。 长兴岛海事趸船内的
“明海小憩” 职工工间休息
室 ， 不但配备了沙发和按
摩 椅等休憩设施 ， 还融入
了空调、 投影仪、 音响、 智
能 健 身 镜 等 现 代 化 设
备 ， 自 然受到职工的热烈
欢迎。

笔者认为， 工间休息室
除了配齐 “硬件设施 ” 之
外， 还要重视 “软件建设”。
比如出台 《职工工间休息室
管理制度》， 指定负责人和
值日员， 确保休息室正常运
行。 还应该经常收集职工意
见建议， 不断改进和完善工
间休息室的服务质量。

工间休息室关系到职工
的身心健康， 关系到企业的
生产安全和生产效率。 让职
工满意的工间休息室， 是为
职工赋能鼓劲的 “充电桩”
和 “加油站”， 既扩大了职
工的 “幸福半径”， 同时也
实现企业和职工的双赢。

□余清明

“去年 ， 员工共提出29000
件有效提案 ， 助力企业技术革
新， 破解降本难题， 提高了经济
效益。 我们提出将劳动者的技能
和对企业发展的贡献作为工资收
入合理增长的依据， 给大家涨工
资。 ”5月，广州三五汽车部件有限
公司开展工资集体协商工作，工
会将 “技能因素” 列入薪酬分配
中， 要求企业行政方将职工创新
创效的热情， 转化为实实在在的
奖励。 （8月7日 《南方工报》）

这则新闻最大的亮点， 不是
职工的 “金点子” 如何成为助力
企业降本增效、 促进企业发展的
“金钥匙”， 而是成为工会与企业
行政方在集体协商过程中谈薪水
的 “金钥匙”。 用该企业工会负

责人的话来说， 这是公司拓宽民
主管理渠道实现双赢的缩影。 该
企业工会将职工 “金点子” 产生
的经济效益作为谈薪的 “砝码”，
得到企业行政方认可并加以落
实。 近年来， 该企业每年保持了
4%至5%的经济增长率 ， 不仅企
业提高了经济效益， 职工收入整
体上也随之有了较大提高。

笔者以为， 职工“金点子”要
真正成为企业发展的 “金钥匙”，
就要把“金点子”产生的经济效益
的奖励实实在在落实到职工的薪
酬上。企业与职工相互依存，是利
益共同体也是命运共同体。 职工
与企业双方相向而行， 才能共同
发展，彼此成就。职工“金点子”成
工会谈薪“金钥匙”至少有两个方

面好处。 一是鼓励职工对企业管
理、 生产运营等环节多出 “金点
子”，可为企业产生实实在在的经
济效益，促进企业高质量发展。二
是实实在在提高了职工收入，提

升了职工参与企业管理和技术创
新的积极性。职工 “薪情” 好了，
心情会更好， 有利于形成 “企业
关爱职工， 职工关心企业” 的良
好氛围。 □周家和

付彪：巴黎奥运会上，很多人
愿意把目光聚焦在邓雅文、 潘展
乐、全红婵等新星身上。实际上，
一些老将的奋斗史同样耀眼。耀
眼的不只是金牌，更有坚持不懈、
永不言弃、超越自我、绝不服输的
精神。对于李发彬、刘虹、杨文璐、
马龙、 巩立姣、 叶诗文等老将来
说， 或许参加奥运会是抱着享受
比赛的态度， 但全力以赴依然是
他们的信条。


